

MIGRANTES, NUEVOS VECINOS EN LOS PUEBLOS



DIA DEL MUNDO RURAL

15 DE MAYO DE 2025



DIA DEL MUNDO RURAL 2025

**“MIGRANTES, NUEVOS
VECINOS EN LOS PUEBLOS”**



Estos materiales se componen de:

- Cartel.
- Documento de reflexión y trabajo.
- Celebración de la Eucaristía.
- Manifiesto.

Se pueden solicitar en:

MOVIMIENTO RURAL CRISTIANO

Apartado de Correos, 95

50600 Ejea de los Caballeros (Zaragoza)

Teléfono.: 976 660 651

Correo electrónico: **difusionmrc@ruralescristianos.org**

Página web: **<http://ruralescristianos.org/>**

Autora del cartel y portada: Ainhoa Barea Itarte.

ÍNDICE

• VER	7
• JUZGAR	14
• ACTUAR	19
• EUCARISTÍA	23
• MANIFIESTO	33

Movimiento Jóvenes Rurales Cristianos (MJRC)
Movimiento Rural Cristiano (MRC)
Mayo 2025

“MIGRANTES, NUEVOS VECINOS EN LOS PUEBLOS”



VER

La migración es un fenómeno que ha acompañado a los seres vivos desde tiempo inmemorial en todo el mundo. No solo migramos las personas, también los animales, cuando les falta la comida, o sufren desastres naturales, emigran a otras zonas más seguras o con más comida. Las personas, al ser seres más complejos, tenemos razones más complejas también para migrar de unas zonas del planeta a otras, y a la vez implica no pocas tensiones sociales, aunque también ha reportado a la sociedad oportunidades que, de no haber migraciones, no habrían sido posibles.

Este es, pues, un fenómeno que recorre toda la historia de la humanidad y que afecta a todos los lugares, especialmente en un momento como el actual, caracterizado por la llamada globalización. Sin embargo, en la presente reflexión nos vamos a centrar en el Mundo Rural.

La llegada de población extranjera a los municipios rurales está cambiando de una forma sustancial la composición demográfica

de los municipios. La gran cantidad de migrantes que llegan a nuestros pueblos, más los nacidos en España pero que son hijos de migrantes (o como algún autor nos invita a llamar: “españoles de primera generación”), han cambiado la sociedad en general y los pueblos en particular. Somos más diversos y abiertos a otras culturas. Cuando tenemos a migrantes como vecinos, como compañeros de trabajo, de colegio, de pueblo, somos más empáticos con la situación por la que están pasando.

La migración hace que la estructura social de los pueblos, sobre todo en los municipios de menos de 1.000 habitantes, tenga un cambio importante. La realidad rural en España está en proceso de transformación a causa de la procedencia y las características de los nuevos vecinos.

Los efectos a medio y largo plazo de esta nueva composición de la población son y serán muy importantes. Tanto cultural como sociológicamente. Los habitantes rurales somos pocos, pero diversos, y cada vez con una visión más universal de la sociedad. Las personas desplazadas, por el motivo que sea, suponen un capital social que, sin duda, está transformando al Mundo Rural. Constituyen un conjunto de personas de diversos orígenes y culturas que hay que escuchar y tener muy en cuenta en cualquier decisión polí-



tica pública o iniciativa privada de desarrollo de los pueblos. Y también cuando se trate de impulsar y fomentar la renovación social, así como los modelos educativos y de formación en estos territorios.

La migración no es, por si sola, una solución para la despoblación del Mundo Rural y el desarrollo de estas zonas, pero sí un factor que puede contribuir a la solución de este problema, en un contexto de intervención en muchos campos, ya que es una situación que hay que abordar desde distintos ámbitos. No olvidemos que en más de un pueblo las escuelas se han podido mantener gracias a la población migrante.



En el proceso migratorio es importante poner en valor el papel de las mujeres, ya que desempeñan un papel crucial: si emprenden el trayecto migratorio solas se convierten en un pilar fundamental para el sostenimiento de las familias en origen. Si viajan acompañadas, son habitualmente las principales cuidadoras de los miembros más vulnerables de las familias, como los niños, personas mayores... Si se quedan en los países de origen, se convierten en las responsables de las unidades familiares, en ocasiones en entornos en los que la discriminación contra la mujer está ampliamente extendida. También las mujeres migrantes suelen enfrentarse a una mayor discriminación que los hombres migrantes: son más vulne-

rables al maltrato, y pueden experimentar una doble discriminación tanto como migrantes y como mujeres en el país de acogida.

También tienen un papel muy importante los migrantes jóvenes con mucha vitalidad y en bastantes ocasiones con buena formación.

Causas del fenómeno migratorio

La Declaración Universal de los Derechos Humanos reconoce, en su artículo 13, que: “toda persona tiene derecho a salir de cualquier país, incluso del propio, y a regresar a su país”. Sin embargo, hay que ser conscientes de que, en realidad, la inmensa mayoría de las migraciones se producen como fruto de la necesidad. Entre las causas que se encuentran en el origen de los desplazamientos podemos enumerar las siguientes:

- La pobreza, el hambre y la necesidad de supervivencia económica.
- Las guerras y la violencia.
- Las catástrofes naturales y el deterioro medioambiental.
- Las persecuciones por diferentes motivos como pueden ser religiosos, políticos, étnicos, de orientación sexual, etc. Es lo que se denomina como “refugiados”.

Consecuencias de las migraciones

En el plano personal de los desplazados es necesario destacar el dolor que supone abandonar su propio país, su cultura y su familia -lo que se conoce como el duelo migratorio-, a lo que se añade el sufrimiento que padecen en los países en tránsito (muchos mueren en los mares y en los desiertos), el daño de las vallas fronterizas y de las vallas humanas que suponen el racismo y la xenofobia en los

países de llegada, la explotación a que son sometidos en el ámbito laboral o por las mafias, la trata de mujeres y el rechazo de la sociedad y de los estados.

Entre las consecuencias negativas para los países de origen destaca la pérdida del potencial humano que supone la migración forzada de personas jóvenes y, en muchas ocasiones cualificadas, que han sido formadas en sus países.

En cuanto a las consecuencias que afectan a los países y a sus sociedades, destacamos como positivo para los países de origen el sostenimiento económico al que contribuyen las personas migradas con su esfuerzo y su sacrificio con el envío a sus familiares de divisas e ingresos (remesas) para que puedan sobrevivir allí; a nuestros países y sociedades envejecidas nos aportan su riqueza cultural, su vitalidad y su juventud, el cuidado de los mayores, el trabajo en sectores en los que no queremos trabajar los autóctonos, el enriquecimiento económico cuando pueden trabajar legalmente, etc.

Es necesario que nos acostumbremos a hablar del fenómeno de las personas desplazadas como oportunidad para nuestra sociedad y no como problema.



Mitos y bulos

Por otro lado, la migración en España es un tema que ha dado lugar a muchos mitos, bulos y desinformación. A continuación, presentamos algunos de ellos, junto con aclaraciones sobre la realidad:

- **“Los inmigrantes nos quitan el trabajo”**. Este es uno de los bulos más repetidos por una parte de la sociedad xenófoba y racista. Por eso tenemos que decir que los migrantes ocupan a menudo trabajos que son menos atractivos para la población local, o que no queremos realizar. A la vez que son explotados, sobre todo, cuando son personas sin autorización de trabajo. Por otra parte, es necesario que se sepa que no se puede contratar a una persona desde su país de origen dándole un trabajo que pueda ser ocupado por un autóctono (salvo que sea lo que se denomina ‘ocupaciones de difícil cobertura’).

- **“Todos los migrantes son un peso para el sistema social”**. Si bien es cierto que algunos migrantes pueden necesitar asistencia social, o educación, o sanidad, muchos también contribuyen significativamente a la economía y a la seguridad social mediante sus impuestos. De hecho, se ha demostrado que los migrantes aportan más de lo que reciben en servicios.

- **“Los migrantes son responsables de la criminalidad”**. Este es otro mito que se ha desmentido en varias ocasiones. Los estudios indican que, en general, las tasas de criminalidad entre los migrantes no son más altas que las de la población nativa. Además, muchos migrantes son víctimas de delitos en lugar de delincuentes.

- **“La mayoría de los migrantes son ilegales”**. Aunque España ha sido un país de destino para muchos migrantes, una gran parte de ellos se encuentran en situación regular y contribuye al país de diversas maneras, ya sea mediante el trabajo, el consumo o el pago de impuestos. Además, queremos recalcar que una persona migrante puede encontrarse en situación irregular administrativamente, pero nunca ilegal.

- **“Los migrantes no quieren integrarse”**. Muchos migrantes buscan integrarse en la cultura y la sociedad del país en el que residen. Aprenden nuestro idioma, forman familias y participan en la comunidad. Sin embargo, el proceso puede ser más complejo y variar según la situación de cada individuo.

- **“El aumento de la migración es la razón de la crisis económica”**. La crisis económica que afectó a España a partir de 2008 fue provocada por múltiples factores a nivel mundial (cuyo origen fue un sistema económico basado en el lucro y la especulación), incluyendo la burbuja inmobiliaria y políticas económicas inadecuadas. Culpar a la migración de estos problemas es simplificar una situación mucho más compleja.

- **“Los migrantes no pagan impuestos”**. Muchos migrantes trabajan formalmente y, por lo tanto, contribuyen al sistema fiscal. Y todos consumen y, por tanto, pagan impuestos por ese hecho.

Es importante abordar el tema de la migración con información precisa y basada en datos, en lugar de dejarse llevar por rumores o bulos que fomentan la xenofobia y la intolerancia.

PARA TRABAJAR EN GRUPO: _____

En este apartado os invitamos a hacer el siguiente análisis de la realidad migrante en tu pueblo/comarca: cómo se llaman, de dónde vienen, cuál es su idioma, en qué están trabajando, qué familia tienen, etc.

- ¿Tienes relación con los migrantes de tu pueblo/comarca?
- ¿En tu ambiente percibes que resulta de interés el tema migratorio y se habla en conversaciones cotidianas? Si se habla ¿es desde la serenidad y con datos o desde la *“pasionalidad”*?

JUZGAR

Cuando hablamos de un fenómeno como la migración en España conviene que no olvidemos que, hasta no hace mucho tiempo, éramos nosotros o nuestros familiares y amigos, los que teníamos que coger las maletas para buscar una vida mejor (no hace mucho tiempo en el que la balanza de la migración tenía saldo negativo para España: éramos más los que nos íbamos que los que venían). Sin embargo, ahora nos toca a nosotros ser un país de acogida. Es cierto que, por la novedad y magnitud que tiene, puede ser un fenómeno que nos asuste, el propio Benedicto XVI reconocía que: *“Es un fenómeno que impresiona por sus grandes dimensiones, por los problemas sociales, económicos, políticos, culturales y religiosos que suscita, y por los dramáticos desafíos que plantea a las comunidades nacionales y a la comunidad internacional”* (Benedicto XVI, *Caritas in Veritate*, 62). También Francisco es consciente de este tema (cfr. Fratelli Tutti, 41).

Por ello, lo primero a tener en cuenta es que no pasa nada porque nos asuste. El miedo es un mecanismo de defensa innato; el problema surge cuando ese mecanismo de defensa, que nos debería



ayudar a buscar estrategias de acogida que engloben los pasos que el Papa nos pide (*“acoger, proteger, promover e integrar”*), se convierte en una “aversión exagerada a alguien o a algo” (fobia, según la Real Academia de la Lengua) lo que conduce al odio y a la manipulación. Lo cual es algo que no puede ser asumido por los cristianos, tal y como Francisco denuncia: *“Es inaceptable que los cristianos compartan esta mentalidad y estas actitudes, haciendo prevalecer a veces ciertas preferencias políticas por encima de hondas convicciones de la propia fe: la inalienable dignidad de cada persona humana más allá de su origen, color o religión, y la ley suprema del amor fraterno”* (FT 39).



Tristemente las distintas sociedades humanas han ido buscando “chivos expiatorios” de los que culpar por los males, lo cual también lo denuncia el Papa cuando nos dice que *“con frecuencia son objeto de juicios negativos, puesto que [a las personas migrantes] se las considera responsables de los males sociales”* (Mensaje para la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado, 2019).

Dicho esto, el siguiente paso sería tomar conciencia seria y profunda de que, cuando hablamos de personas migrantes estamos hablando de personas como nosotros, y que, por tanto, su realidad más importante no son sus problemas, sino que son personas que aman, sueñan, son valientes, se divierten, se quieren en familia, lloran, se asombran con un paisaje, viven su ocio, sanan o enferman,

participan en la cultura global, también como nosotros tienen la suya propia, intentan adaptarse a las nuevas circunstancias, ... y por su puesto entre las personas migrantes hay gente buena y menos buena, cooperadora y gente egoísta, delincuentes y ciudadanos modelo.

La población migrada se ha integrado mayoritariamente dentro de las clases populares nativas, compartiendo barrios y pueblos, servicios sociales y espacios vitales, centros de salud y centros escolares, todo ello dentro de la precariedad laboral, una vulnerabilidad constante y un elevado riesgo de pobreza y exclusión.

Pero además nuestra mirada, como mirada cristiana, no puede quedarse únicamente en cifras y estadísticas que nos puedan llevar a acoger instrumentalmente a las personas que vienen desde el planteamiento “porque los necesitamos”. Nuestra mirada tiene que estar enriquecida por lo que nos encontramos en la Biblia. Una mirada que supera el simple planteamiento interesado, la visión complaciente y paternalista y que, por supuesto, nos libera de la esclavitud de los bulos. Por ello si miramos hacia el Antiguo Testamento, nos encontramos mensajes inequívocos sobre las personas o grupos migrantes: *“No oprimirás ni vejaras al emigrante, porque emigrantes fuisteis vosotros en Egipto”* (Ex 22,20).

En el Nuevo Testamento, descubrimos más acentos que profundizan y dan plenitud a lo anterior: Jesús como emigrante, un Jesús que es enviado por el Padre y que deja el hogar, *“privándose de su condición divina y pasando por uno de tantos, sino que se despojó a sí mismo, tomando forma de siervo, hecho semejante a los hombres”* (Flp 2,7).

Y no podemos olvidarnos de la contundente frase de Jesús: “fui extranjero y me acogisteis” (Mt 25,35) Lo cual implica que, al extranjero, no solo lo vemos como a un hermano sufriente, sino como la presencia de Dios entre nosotros.



En coherencia con esta línea marcada por la Escritura, podemos encontrarnos cómo en la iglesia no faltan actitudes y acciones que apuestan por caminar para y con las personas migrantes. Y esto se traduce en dos pilares básicos.

Por una parte, en textos de apoyo a las personas y de denuncia a las estructuras injustas que provocan la migración y condenan a los migrantes (como ya hemos visto en algunos documentos del Papa). En este sentido nos gustaría destacar (además de todo el Magisterio que Francisco tiene sobre el tema) la Exhortación Pastoral, del año 2024, de la Conferencia Episcopal Española: **“Comunidades acogedoras y misioneras. Identidad y marco de la pastoral con migrantes”**.

Y, por otra parte, todas las acciones que organismos como Cáritas (aunque no es el único) llevan a cabo trabajando por la acogida y acompañamiento de estas personas.

Existe una buena voluntad -humana y evangélica- ante las personas migrantes, pero la buena voluntad a veces no va acompañada por suficiente conocimiento técnico a la hora de asesorar y aconsejar. Hay que tener en cuenta la expresión del Papa Francisco, no siempre la ‘calidez’ va acompañada de la ‘calidad’.

PREGUNTAS PARA LA REFLEXIÓN _____

- ¿Podemos, como cristianos, no tener a los migrantes como unos destinatarios de nuestro amor al prójimo?
 - ¿Antepongo mis convicciones políticas y/o económicas a los valores del Evangelio?
 - ¿Considero a los migrantes como un problema, o como una oportunidad?
-





ACTUAR

Después de reflexionar sobre la difícil y vulnerable situación de las personas migrantes, como cristianos y como militantes del MRC y MJRC, creemos que nuestra sociedad y nuestros pueblos no pueden encerrarse en sí mismos ni mirar para otro lado; por eso proponemos estar cerca de las personas que dejan a sus familias y a sus países para buscar una solución a sus problemas, conscientes de que los verdaderos protagonistas, y quienes deben tener la voz principal son precisamente ellas: las personas migrantes.

Qué podemos hacer

La respuesta no es fácil. Las dificultades son muchas y el problema complejo: leyes que afectan a varios países y cambian constantemente, diversidad de culturas y religiones, insuficiente información por nuestra parte, problemas de comunicación...

“Por ello es imprescindible estudiar el fenómeno migratorio en su complejidad y poner los medios que permitan gestionarlo desde el respeto a los derechos humanos para aprovechar lo que es una oportunidad de desarrollo no solo económico sino también cultural, político, social, de convivencia etc.” (Javier de Lucas).

Además, es necesario que los gobiernos no se dediquen solo a actuar como meros policías, deben diseñar políticas de integración que fomenten el desarrollo de los pueblos empobrecidos de donde proceden la mayoría de los migrantes.



Sin embargo, y a pesar de las dificultades, todo es superable y hay experiencias positivas, como, por ejemplo, la aprobación en el Parlamento de la “Iniciativa Legislativa Popular” para la regularización extraordinaria de extranjeros, del nueve de abril del 2024, gracias a la participación ciudadana, con más de seiscientas mil firmas.

De forma general, el Papa, en el mensaje del 2019, nos da varias claves para tener en cuenta. Nos dice que “no se trata solo de migrantes” sino que...

- También se trata de nuestros miedos.
- Se trata de la caridad.
- Se trata de nuestra humanidad.
- Se trata de no excluir a nadie.
- Se trata de poner a los últimos en primer lugar.
- Se trata de la persona en su totalidad, de todas las personas.

Pero además queremos ofrecer algunas pistas concretas de actuación a nivel personal, pero también como colectivos sociales.

A nivel personal

- Contactar y conocer a las personas migrantes que hay en tu pueblo y/o en tu comarca. Sin paternalismos, sintiendo que son unos vecinos más.
- Participar en grupos interculturales o similares.
- Denunciar la xenofobia en la sociedad y en las instituciones.
- Colaborar en el cambio de mentalidad y poner en evidencia los bulos sobre los migrantes.
- Informarnos sobre los recursos que existen social e institucionalmente para poder acompañar, si fuera necesario.

A nivel de grupo

- Hacer un análisis de la realidad teniendo como tema: "Migrantes, nuevos vecinos en los pueblos"
- Leer el documento de la Conferencia Episcopal del año 2024 ("*Comunidades acogedoras y misioneras. Identidad y marco de la pastoral con migrantes*") y sacar de él alguna actuación concreta.

- Contrastar con la realidad actual las distintas reflexiones que el Papa nos ha ofrecido sobre este tema.
- Cuidar y animar a la participación activa en nuestras comunidades a las personas migrantes.



PREGUNTAS PARA LA REFLEXIÓN _____

- ¿Realizamos o podemos realizar alguna de las acciones que se han apuntado?
 - ¿Existen organizaciones en mi lugar de residencia donde podamos llevar a cabo alguna de las propuestas indicadas?
 - Seamos creativos: ¿Qué otras acciones podemos realizar?
-

CELEBRACIÓN DE LA EUCARISTÍA

San Isidro - Día del Mundo Rural 2025



AMBIENTACIÓN

- BANDERAS.- Ambientar la iglesia, el espacio con las banderas de los migrantes que viven entre nosotros.
- SILUETAS DE NUESTRAS MANOS: Recibimos a la gente a la puerta de la iglesia pidiéndoles que dibujen la silueta de sus manos sobre un papel continuo.
- CAMINO.- Podemos colocar en el pasillo central de la Iglesia, a modo de alfombra, un rollo de papel cuché en color rojo con pisadas pintadas de distintos colores: negras, marrones, blancas, azules... En el espacio que hay antes de subir al altar, en los laterales, pondremos dos grandes carteles:

1. OBSTÁCULOS: dejar a la familia, préstamos, idioma, redes criminales especuladoras, traficantes de personas...
2. AMENAZAS: expulsión, paro, empleo precario y explotación, dificultad de acceso a la vivienda, empadronamiento, regularizar la situación, exclusión social, escaso apoyo social...
3. Delante del altar pondremos carteles grandes de esta Jornada o una pancarta con el lema: «DIOS CAMINA CON SU PUEBLO».

ENTRADA

Mirando la vida de san Isidro...

Isidro nació en una villa de Madrid recién conquistada por el rey Alfonso VI. Era una población pequeña, con sus murallas, creada por los árabes como avanzadilla de defensa de Toledo, su capital. Esto no impidió que esta fuese conquistada también, en 1085. Pero Madrid, más adelante, fue reconquistada por los almorávides. E Isidro, como muchos otros cristianos, tiene que huir a Torrelaguna, donde se casó. Allí trabajó durante unos años para un terrateniente, hasta que pudo volver a su pueblo natal...

Mirando nuestra realidad...

Muchas personas, obligadas a emigrar por varios motivos, cambian su manera de vida (GS,6). La justicia y la equidad exigen que la movilidad se ordene de manera que la vida de los individuos y sus familias no se haga incierta y precaria. Se ha de evitar toda discriminación de los trabajadores que vienen de otras regiones. Todos, especialmente los poderes públicos, han de tratarlos como personas; ayudarlos para que puedan trasladar sus familias junto a ellos, procurarse un alojamiento decente y favorecer su incorporación a la vida social. Sin embargo, en cuanto sea posible, deben crearse fuentes de trabajo en sus regiones de origen (GS, 66).

Dejar atrás la tierra amada, la tierra madre. Hay que salvar la vida, echar raíces en otra tierra, quizá también madre con el tiempo. Antes y hoy: la historia se ha escrito con pueblos que huían, con gentes que huían. Las guerras, las enfermedades, el hambre, las persecuciones... mil causas, mil modos de expulsión. Pero, ¿dónde se acogerá al que huye, al que busca refugio? ¿Quién rompe hoy los muros, las alambradas, las leyes que quiebran proyectos de vida? Como la Sagrada Familia se refugió en Egipto, Isidro salvó su vida huyendo. (De la novena a San Isidro. Eugenio Campanario. Consiliario MRC)

Celebremos la eucaristía en unión a las personas migradas, “Porque donde dos o tres están reunidos en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos”. Creemos que Dios camina con su pueblo, lo celebramos.



PERDÓN

TODOS SOMOS RESPONSABLES DE ESTA SITUACIÓN Y POR ELLO PEDIMOS PERDÓN:

1. de nuestro individualismo. Líbranos, Padre nuestro.
2. de nuestra cultura de la satisfacción: Líbranos, Padre nuestro.

3. de nuestro mirar para otro lado ante el dolor ajeno: Líbranos, Padre nuestro.
4. de nuestro intentar vivir la fe al margen de la justicia. Líbranos, Padre nuestro.
5. de nuestro encerrarnos en ritos que no cambian la vida. Líbranos, Padre nuestro.
6. de nuestro miedo que nos lleva a no revisar el rumbo de nuestra vida y de nuestra Iglesia. Líbranos, Padre nuestro.
7. de nuestras resistencias a ver nuestra parte de responsabilidad en esta realidad de las migraciones. Líbranos, Padre nuestro.
8. de nuestra indiferencia y egoísmo. Líbranos, Padre nuestro.
9. de nuestra falta de colaboración en las tareas comunitarias. Líbranos, Padre nuestro.
10. de nuestra resistencia a vivir la comunicación cristiana de bienes. Líbranos, Padre nuestro.

TEXTOS DE LA PALABRA

Éxodo 22,20-26

No maltratarás ni oprimirás al emigrante, pues emigrantes fuisteis vosotros en la tierra de Egipto. ²¹No explotarás a viudas ni a huérfanos. ²²Si los explotas y gritan a mí, yo escucharé su clamor, ²³se encenderá mi ira y os mataré a espada; vuestras mujeres quedarán viudas y vuestros hijos huérfanos. ²⁴Si prestas dinero a alguien de mi pueblo, a un pobre que habita contigo, no serás con él un usurero cargándole intereses. ²⁵Si tomas en prenda el manto de tu prójimo, se lo devolverás antes de ponerse el sol, ²⁶porque no tiene otro vestido para cubrir su cuerpo, ¿y dónde, si no, se va a acostar? Si grita a mí, yo lo escucharé, porque yo soy compasivo.



Filipenses 2,7

Si queréis darme el consuelo de Cristo y aliviarme con vuestro amor, si nos une el mismo Espíritu y tenéis entrañas compasivas, ²dadme esta gran alegría: manteneos unánimes y concordes con un mismo amor y un mismo sentir. ³No obréis por rivalidad ni por ostentación, considerando por la humildad a los demás superiores a vosotros. ⁴No os encerréis en vuestros intereses, sino buscad todos el interés de los demás. ⁵Tened entre vosotros los sentimientos propios de Cristo Jesús. ⁶El cual, siendo de condición divina, | no retuvo ávidamente el ser igual a Dios; ⁷al contrario, se despojó de sí mismo | tomando la condición de esclavo, | hecho semejante a los hombres. | Y así, reconocido como hombre por su presencia, ⁸se humilló a sí mismo, | hecho obediente hasta la muerte, | y una muerte de cruz. ⁹Por eso Dios lo exaltó sobre todo | y le concedió el Nombre-sobre-todo-nombre; ¹⁰de modo que al nombre de Jesús | toda rodilla se doble | en el cielo, en la tierra, en el abismo, ¹¹y toda lengua proclame: | Jesucristo es Señor, | para gloria de Dios Padre.

Mateo 25

³¹«Cuando venga en su gloria el Hijo del hombre, y todos los ángeles con él, se sentará en el trono de su gloria ³²y serán reunidas

ante él todas las naciones. Él separará a unos de otros, como un pastor separa las ovejas de las cabras. 33Y pondrá las ovejas a su derecha y las cabras a su izquierda. 34Entonces dirá el rey a los de su derecha: “Venid vosotros, benditos de mi Padre; heredad el reino preparado para vosotros desde la creación del mundo. 35Porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber, fui forastero y me hospedasteis, 36estuve desnudo y me vestisteis, enfermo y me visitasteis, en la cárcel y vinisteis a verme”. 37Entonces los justos le contestarán: “Señor, ¿cuándo te vimos con hambre y te alimentamos, o con sed y te dimos de beber?; 38¿cuándo te vimos forastero y te hospedamos, o desnudo y te vestimos?; 39¿cuándo te vimos enfermo o en la cárcel y fuimos a verte?”. 40Y el rey les dirá: “En verdad os digo que cada vez que lo hicisteis con uno de estos, mis hermanos más pequeños, conmigo lo hicisteis”.

ORACIÓN DE LOS FIELES (A dos coros y muy despacio)

- Aquí estamos junto a ti, Dios con entrañas de misericordia, Dios que se indigna cuando hacen sufrir a sus hijos e hijas, queremos que tu voz resuene en nuestro corazón. Abre nuestra mente para escuchar tu palabra, abre también nuestro corazón para que tu palabra nos afecte, abre nuestras manos y da alas a nuestros pies para que se puedan poner en movimiento hacia los otros para juntos caminar por caminos de justicia y solidaridad.

- Que tu palabra sea luz en mi camino, en nuestro camino. Que, en esta tarde, y siempre, te escuchemos. Nos da miedo escuchar y por eso hablamos continuamente, nos sentimos inseguros en la propuesta de vida que tú nos ofreces. Pero juntos te decimos que, desde nuestra inseguridad y miedos, ¡puedes contar nosotros! Queremos vivir contigo y como tú.

- Enséñanos a mirar la vida... que no volvamos nuestra mirada, que sepamos dar cuenta de lo que pasa, que sepamos ser honrados

con la realidad que viven nuestros hermanos y hermanas migrantes. Que sepamos hacernos cargo y encargarnos de esta realidad sufriente.

- Que tu mirada de amor nos anime a mirar con amor la vida, con ojos de preocupación y ocupación. Pon en nuestra vista colirios de esperanza, de ternura y de compromiso. Y deja que nuestro corazón se indigne, sea compasivo y aparte la indiferencia que a veces nos domina.

(Silencio, para hacer PRECES ESPONTANEAS).



OFRENDAS

Presentamos las ofrendas con una danza. Pedimos a nuestra gente que preparen alguna danza típica de Hispanoamérica, África,... hay videos en internet de danzas sencillas y muy expresivas.

- CUATRO CAJAS CON LAS CUATRO VERBOS ACOGER, PROTEGER, PROMOVER E INTEGRAR. Las cajas llenas de flores, ramas verdes...
- Presentar la siluetas de las manos
- Banderas...
- UNA BOLA DEL MUNDO O MAPAMUNDI
- PAN Y VINO

ACCION DE GRACIAS

TAMBIÉN DAMOS GRACIAS A DIOS POR TODO LO QUE SE ESTÁ HACIENDO EN FAVOR DE NUESTROS HERMANOS Y NOS COMPROMETEMOS A SEGUIR CAMINANDO JUNTOS.

Reconocemos lo que se hace: Es bueno darte gracias, Señor, por...

1. Todas las organizaciones que trabajan junto con las personas migradas. Reconocemos su esfuerzo por dignificar la vida y liberarla de tantas ataduras que la sociedad impone.
2. Espontáneamente podemos nombrarlas: entidades eclesiales u ONG conocidas de la diócesis por ejemplo Adoratrices, Interred, Los Acoge, Entre Culturas, Cáritas y su red de voluntariado en tantos pueblos y ciudades...
3. Cuánta gente trabaja en torno a los proyectos del Círculo de Silencio, Mundo Rural, redes sociales, etc. Acompañando, defendiendo y sensibilizando a la sociedad e Iglesia. Llevando esperanza a tantos hermanos inmigrantes.
4. Te damos gracias, Señor, por la gente implicada en estas tareas. Son los profetas, hombres y mujeres de hoy defendiendo a los débiles, denunciando sus situaciones.
5. Es bueno darte gracias por los que han seguido a Jesús. Y sus actuaciones han ido haciendo florecer la esperanza y la alegría en medio de nuestra historia, muchas veces dolorosa.
6. Agradecidos seguimos en el compromiso del Reino trabajando por realizar tu sueño de un mundo fraterno.



ORACIÓN FINAL (La que el papa nos ofrece en su Mensaje)

Dios, Padre todopoderoso,
somos tu Iglesia peregrina
que camina hacia el Reino de los Cielos.
Cada uno de nosotros habita en su propia patria,
pero como si fuéramos extranjeros.
Toda región extranjera es nuestra patria,
sin embargo, toda patria es para nosotros tierra extranjera.
Vivimos aquí en la tierra,
pero tenemos nuestra ciudadanía en el cielo.
No permitas que nos constituyamos en amos
de la porción del mundo
que nos has dado como hogar temporal.
Ayúdanos a no dejar nunca de caminar
junto con nuestros hermanos y hermanas migrantes
hacia la morada eterna que tú nos has preparado.
Abre nuestros ojos y nuestro corazón
para que cada encuentro con los necesitados
se convierta también en un encuentro con Jesús,
Hijo tuyo y Señor nuestro.
Amén.

Recursos Canción

Los pobres de la tierra:

<https://www.youtube.com/watch?v=wCiEGxCFAf8>

1. Los pobres de la tierra levantan hoy su voz y en su dolor y llanto se oye la voz de Dios.

2. Si Dios creó la tierra y en medio a la persona, si es verdad que somos iguales ante él, ¿por qué nos engañamos llamando al pobre hermano, si hoy le condenamos al hambre y a la sed?

3. El ansia de dominio, de orgullo y de grandeza, creó países ricos y pobres a la vez. Así se ha construido un mundo de injusticia, y hoy los pobres llevan la misma cruz de ayer.

Canción Himno de la alegría:

<https://www.youtube.com/watch?v=IKPWZi25DA0>

Escucha, hermano, la canción de la alegría. El canto alegre del que espera un nuevo día. Ven, canta, sueña cantando, vive soñando el nuevo sol en que los hombres volverán a ser hermanos. Si en tu camino solo existe la tristeza y el llanto amargo de la soledad completa. Ven, canta, sueña cantando... Si es que no encuentras la alegría en esta tierra, búscala, hermano más allá de las estrellas. Ven, canta, sueña cantando...

Canción Los incontables:

<https://www.youtube.com/watch?v=7nOrzRyQRDY>

No cuentan las mujeres ni los niños, no cuentan quienes vagan marginados, no cuenta quien es pobre o está enfermo, no cuenta quien está crucificado. No cuentan quienes no tienen trabajo, ni tampoco quien sufre una adicción o quien habla otro idioma en tierra extraña, no cuenta quien es de otro color. Mas... para ti son quienes cuentan, son quienes cantan la gloria de Dios, son tu rostro, Señor crucificado, son tu rostro, Señor resucitado. Eres tú. Ni los niños soldados tienen nombre, ni las niñas que están esclavizadas, no existen quienes hoy mueren de hambre, y se ignora a quienes sufren soledad. No contaron las mujeres ni los niños y hoy siguen sin contar los más pequeños. Que haga mío el dolor de mis hermanos y comparta, en justicia, el pan con ellos. Mas... para ti....

MANIFIESTO DEL DÍA DEL MUNDO RURAL 2025



El Movimiento Rural Cristiano y el Movimiento de Jóvenes Rurales Cristianos, tras analizar la realidad de las migraciones y de las personas migrantes en nuestros pueblos, queremos manifestar que:

- Migrar es una realidad que pertenece a la esencia de la humanidad y, en la mayoría de las ocasiones, para buscar una vida digna.
- Migrar es un derecho recogido en la Declaración Universal de los Derechos Humanos.
- Las migraciones nos han reportado grandes beneficios para el desarrollo de las personas y de las sociedades.

- Los migrantes son personas que vienen con sus alegrías y tristezas, con sus esperanzas y sus ilusiones.
- Se trata de un fenómeno que ha traído riqueza social, cultural y económica a nuestros pueblos, cada vez más envejecidos.

Somos conscientes de que, las migraciones, deben hacerse de manera organizada y ordenada, sin embargo, queremos resaltar que, a pesar de todo, no debe considerarse a ninguna persona como “ilegal”. A las personas no nos definen los papeles, sino una dignidad intrínseca.

Por tanto, decimos que:

- Las migraciones son positivas para las sociedades rurales, y están contribuyendo al avance económico, al bienestar social y a construir una sociedad con mayor diversidad y riqueza cultural.
- La integración de las personas migrantes debe realizarse en base a los principios de igualdad de trato y no discriminación, normalizando el acceso a los bienes y servicios educativos, sanitarios y sociales en las mismas condiciones que los ciudadanos y ciudadanas españolas y facilitando el ejercicio de sus obligaciones y su participación activa en la vida económica, social y cultural.
- Hay que valorar los esfuerzos importantes que, desde los centros educativos, los servicios sociales, las empresas, ONGs, plataformas sociales de los pueblos, barrios y ciudades, se están haciendo para adecuar los servicios a la nueva realidad, así como el trabajo que vienen realizando los profesionales y voluntarios que trabajan en dichas áreas.

Por ello pedimos

A las autoridades:

- Avanzar en la garantía de derechos civiles y sociales, no poniendo trabas burocráticas para los empadronamientos, tramitación de permisos de residencia, de trabajo, etc.
- Que los servicios públicos sean prestados propiciando la igualdad en el acceso a los mismos, su adecuación y suficiencia para dar respuesta a las necesidades de toda la población. Es importante garantizar alquileres temporales y accesibles.
- Facilitar el acceso a la formación continua y de reciclaje profesional que permitan una mejor adecuación a las necesidades del mundo del trabajo y al desarrollo de las personas.

A la sociedad:

- Realizar acciones en la línea de acoger, proteger, promover e integrar dentro de nuestra realidad más cercana: nuestro pueblo, y no solo de forma individual, sino con otros, en grupo.
- No consentir, incluso denunciar, cualquier posible injusticia cometida contra los migrantes aprovechándose de su situación de vulnerabilidad e indefensión jurídica.
- Potenciar la reflexión crítica para hacer desaparecer los bulos sobre los migrantes por falsos y dolorosos. En este sentido tienen una responsabilidad especial los medios de comunicación a los que les pedimos que informen con la máxima objetividad y verdad.

A la Iglesia:

- Que los migrantes sean acogidos como uno de los colectivos más vulnerables de nuestra sociedad, y por tanto, los preferidos del Señor.
- Que las parroquias sean lugares de acogida y participación para las personas migrantes, abriendo sus puertas y saliendo a su encuentro.

Y alegrémonos porque los MIGRANTES, son nuestros
NUEVOS VECINOS EN LOS PUEBLOS



Papeles Mojados

Canción de

Chambao

Miles de sombras cada noche trae la marea
Navegan cargaos de ilusiones que en la orilla se quedan
Historias del día a día, historias de buena gente
Se juegan la vida cansaos, con hambre y un frío que pela
Ahogan sus penas con una candela, ponte tu en su lugar
El miedo que en sus ojos reflejan, la mar se echo a llorar
Muchos no llegan, se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño
Muchos no llegan se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño
Fragiles recuerdos a la deriva degarran el alma
Calaos hasta los huesos el agua los arrastra sin esperanza
La impotencia en su garganta con sabor a sal
Una bocanada de aire le da otra oportunidad
Tanta injusticia me desespera, ponte tu en su lugar
El miedo que en sus ojos reflejan, la mar se echo a llorar
Muchos no llegan, se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño
Muchos no llegan, se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño
Muchos no llegan, se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño
Muchos no llegan, se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño
Muchos no llegan, se hundan sus sueño
Papeles mojaos, papeles sin dueño

MOVIMIENTO JÓVENES RURALES CRISTIANOS
MOVIMIENTO RURAL CRISTIANO
15 Mayo 2025

Movimiento Rural Cristiano

Apartado de Correos, 95

50600 Ejea de los Caballeros (Zaragoza)

Tfno.: 976 660 651

Correo electrónico: difusionmrc@ruralescristianos.org

Página web: <http://ruralescristianos.org/>

SUSCRÍBETE Y SUSCRIBE A TUS AMIGOS
A LA REVISTA:

MUTANTE

Mundo Rural

LA REVISTA DEL MUNDO RURAL